

**ANALISIS PERLINDUNGAN HUKUM NASABAH PT. PERMODALAN
NASIONAL MADANI YANG MELAKUKAN PEMINJAMAN MODAL
DENGAN KONSEP TANGGUNG RENTENG**

SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Menyelesaikan
Program Sarjana



Oleh :

SEPTIA ARINA PUTRI

17810083

**FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO**

2021

**LEGAL PROTECTION ANALYSIS OF CUSTOMERS OF PT
PERMODALAN NASIONAL MADANI THAT IS LOANING CAPITAL WITH
THE CONCEPT OF LEGAL LIABILITY**

ABSTRACT

BY :

SEPTIA ARINA PUTRI

NPM : 17810083

Analysis of the legal protection of customers of PT. Permodalan Nasional Madani, which makes capital loans with a lease concept, is a capital loan program for underprivileged women where in the group there are 5-10 customers who have businesses or are just starting a business. the system used for the payment of daily payments in the activities of the Weekly Group Meeting (PKM). One of the requirements to accept the customer's capital loan application is to make an agreement. This study aims to determine the legal protection of customers of PT. Permodalan Nasional Madani who borrowed capital with the concept of several and several and knew about the implementation of the concept of joint responsibility in borrowing capital by customers of PT. Permodalan Nasional Madani. This study uses an empirical and normative juridical approach. The term empirical means 'real'. Thus the empirical approach as an effort to overcome the problem under study with a real legal nature and in accordance with the reality that lives in society. Therefore, an empirical research approach must be carried out in the field. Research in the field should make visits to the community and communicate with community members.

Keywords:LegalProtection,CapitalLoans,JointLiability

ANALISIS PERLINDUNGAN HUKUM NASABAH PT PERMODALAN NASIONAL MADANI YANG MELAKUKAN PEMINJAMAN MODAL DENGAN KONSEP TANGGUNG RENTENG

ABSTRAK

OLEH :

SEPTIA ARINA PUTRI

NPM: 17810083

Analisis perlindungan hukum nasabah PT. Permodalan Nasional Madani yang melakukan pinjaman modal dengan konsep tanggung renteng merupakan program peminjaman modal yang diperuntukkan kaum perempuan pra-sejahtera dimana dalam suatu kelompok memiliki nasabah sebanyak 5-10 orang yang memiliki usaha atau baru akan memulai usaha. sistem yang digunakan untuk pembayaran angsuran dilakukan mingguan dalam kegiatan Pertemuan Kelompok Mingguan (PKM). Salah satu persyaratan untuk di terimanya ajuan peminjaman modal nasabah harus membuat perjanjian. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui tentang Perlindungan Hukum Nasabah PT. Permodalan Nasional Madani yang melakukan peminjaman modal dengan konsep tanggung renteng dan mengetahui tentang pelaksanaan konsep tanggung renteng dalam melakukan peminjaman modal oleh nasabah PT. Permodalan Nasional Madani. penelitian ini menggunakan pendekatan yuridis empiris dan normatif. Istilah empiris artinya '*nyata*'. Dengan demikian pendekatan empiris dimaksudkan sebagai usaha mendekati masalah yang diteliti dengan sifat hukum yang nyata dan sesuai dengan kenyataan yang hidup dalam masyarakat. Oleh karena itu, pendekatan penelitian yang empiris harus dilakukan di *lapangan*. Penelitian di lapangan harus mengadakan kunjungan terhadap masyarakat serta berkomunikasi dengan anggota masyarakat.

Kata kunci : Perlindungan Hukum, Pinjaman Modal, Tanggung Renteng

PERSETUJUAN

Skripsi oleh **SEPTIA ARINA PUTRI** ini,
Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji.

Metro,.....

Pembimbing I,



ARIZA UMAMI, SH, MH

NIDN. 0207108604

Pembimbing II,



SAMSUL ARIFIN, S.H., M.H

NIDN. 0201048701

Ketua Program Studi



NITARIA ANGKASA, S.H., M.H

NIDN. 0226088602

PENGESAHAN

Skripsi oleh **SEPTIA ARINA PUTRI** ini,

Telah dipertahankan di depan Tim Penguji

Pada Tanggal:

Tim Penguji


ARIZA UMAMI, SH, MH, Ketua

NIDN. 0207108604


Dr. BENNADI, SH, MH, Penguji Utama

NIDN. 0206116501


SAMSUL ARIFIN, S.H., M.H, Sekretaris

NIDN. 0201048701

Mengetahui

Dekan,




M. SOFWAN TAUFIQ, S.H.I., M.S.I

NIDN. 0203038604

MOTTO

﴿ الْقُلُوبُ تَطْمَئِنُّ بِاللَّهِ بِذِكْرِ أَلَا ۖ اللَّهُ بِذِكْرِ قُلُوبِهِمْ وَتَطْمَئِنُّ أَمْنُوا الَّذِينَ

(yaitu) orang-orang yang beriman dan hati mereka menjadi tenteram dengan mengingat Allah. Ingatlah, hanya dengan mengingat Allah hati menjadi tenteram.

Yakinkan dengan Iman, Usahakan Dengan ilmu, Sampaikan Dengan Amal.

PERSEMBAHAN

Segala puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT atas limpahan rahmat serta hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi yang berjudul “Analisis Perlindungan Hukum Nasabah PT. Permodalan Nasional Madani Yang melakukan Peminjaman Dengan Konsep Tanggung Renteng”. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga dan sahabatnya. Maka saya persembahkan sebuah karya sederhana ini yang ditulis dengan tulus dan bahagia untuk orang yang penulis hormati dan sayangi, untukmu:

1. Bapak Drs. H. Jazim Ahmad, M. Pd Rektor Universitas Muhammadiyah Metro.
2. Bapak Dr. Agus Sujarwanta, M.Pd Wakil Rektor I Bidang Akademik Universitas Muhammadiyah Metro.
3. Bapak M. Shofwan Taufiq, SH.I., MS.I Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
4. Ibu Ariza Umami, S.H., M.H sebagai Pembimbing I dan Bapak Samsul Arifin, S.H., M.H sebagai Pembimbing II dan yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan bimbingan, sara, dan kritik dalam proses penyelesaian skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta seluruh karyawan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro yang penuh dedikasi dalam memberikan ilmu teladan yang bermanfaat bagi penulis, serta segala bantuan yang diberikan kepada penulis selama menyelesaikan studi.
6. Bapak Dr.Bennadi, S.H.,M.H selaku akademi yang telah membantu memberikan materi tentang penulisan skripsi ini.
7. Secara khusus penulis mengucapkan terimakasih kepada kedua orangtua, Bapak Arman Hamidy dan Ibu tecinta Desita Naturi yang selama ini telah memberikan banyak dukungan, motivasi, dan pengorbanan baik secara moril maupun materil sehingga penulis dapat menyelesaikan studi dengan baik. Terimakasih atas segalanya semoga kelak penulis dapat membahagiakan, membanggakan, serta menjadi anak yang berbakti.

8. Kepada nenekku tercinta, Khatijah Khairani yang senantiasa memberikan doa serta dukungan selama penulis menjadi mahasiswa.
9. Kepada Pamanda ku Joni Ali Tri Jaya, SE yang telah memberikan banyak dukungan baik secara moril maupun materil sejak awal pemilihan Program Studi Ilmu Hukum sampai saat ini. Terima kasih atas bimbingannya selama ini.
10. Kakak ku Meidy Arrahman dan adikku Sevira Amanda terimakasih karena selama ini selalu memberikan dukungan, kegembiraan dan semangat yang telah diberikan.
11. Kepada Keluarga besar alm. Buntarman dan Keluarga Besar alm. Ahmad Tajuwin yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang senantiasa mendorong penulis agar senantiasa giat dalam menuntut ilmu di Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah metro.
12. Patnerku dalam semua hal, Indra Luthfi.S.IP yang senantiasa memberikan Kasih sayang, cinta, kepedulian, dukungan, semangat, masukan, baik pada setiap aktifitas dan kegiatan positif penulis, maupun pada penulisan skripsi ini serta dalam dunia organisasi kemahasiswaan dan kepemudaan. Terimakasih banyak selalu ada dalam setiap keadaan penulis baik dalam keadaan suka dan duka, dan atas segala upayamu untuk kebahagiaan kita bersama. Semoga kita dapat terus bersama mencapai cita-cita, sukses dalam karirnya dan merajut masa depan bersama.
13. Saudara sehimpun HMI Komisariat Hukum, Terimakasih atas kerjasama, pengalaman yang luar biasa, waktu dan diskusi-diskusi selama penulis menjadi Mahasiswa. Semoga kelak kita semua dapat menggapai kesuksesan bersama dimasa yang akan datang.
14. Sahabat seperjuangan ku Dilla Fadilla. SH, Uky Cahyati.SH, dan Yenny Setyaningsih Wibowo.SH, yang selalu ada dalam susah, lelah, sedih serta kebahagiaan penulis, kalian yang telah menemani dari awal masa perkuliahan kita bertemu sampai dengan sekarang serta mengisi hari-hari yang penuh canda, tawa dan haru. Terimakasih banyak untuk kalian atas waktu yang telah kita habiskan bersama-sama, semoga kelak kita semua dapat menggapai kesuksesan bersama dimasa yang akan datang.
15. Almamaterku Universitas Muhammadiyah Metro.

KATA PENGANTAR

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT atas limpahan rahmat dan karunia-Nya sehingga dapat memberikan kemudahan dalam menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga senantiasa kita haturkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW sehingga semoga kelak mendapatkan syafaatnya di yaumul akhir atas izin Allah SWT. Penulisan skripsi ini adalah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan program sarjana hukum di Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro dalam mengembangkan serta mengaktualisasikan ilmu-ilmu yang telah di peroleh selama di bangku kuliah.

Skripsi ini mengenai Analisis Perlindungan Hukum Nasabah PT. Permodalan Nasional Madani Yang Melakukan Peminjaman Modal Dengan Konsep Tanggung Renteng. Metode dalam pengumpulan data yang dilakukan oleh penulis yaitu melalui teknik pengumpulan data secara empiris. Dalam penyusunan skripsi ini penulis dibantu oleh dosen pembimbing hukum yang dengan kesabaran dan ketegasannya mampu membimbing penulis hingga dapat menyelesaikan skripsi ini dan dinyatakan layak didalam penyusunan secara penulisan maupun penelitian, untuk itu penulis berterimakasih dan bersyukur semoga kelas Allah SWT membalas semua jasa dosen pembimbing yang membantu dalam pembuatan skripsi ini. Penulis juga sangat berterimakasih kepada semua pihak yang telah memberi bantuan dan dukungannya terutama teman-teman yang telah memberi banyak bantuan dan keperluan bagi penulis untuk dapat menyelesaikan pembuatan skripsi ini. Penulis ucapkan mohon maaf jika tidak dapat menyebutkan semua nama yang telah berjasa dalam pembuatan skripsi ini.

Metro,... September 2021

Penulis

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Septia Arina Putri
NPM : 17810083
Jurusan : Ilmu Hukum
Fakultas : Hukum
Judul : "Analisis Perlindungan Hukum Nasabah PT Permodalan Nasional Madani Yang Melakukan Pinjaman Modal Dengan Konsep Tanggung Renteng"

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa penulis skripsi ini berdasarkan hasil penelitian, pemikiran dan pemaparan hasil karya saya sendiri, baik dari laporan maupun dari hasil kegiatan yang berkaitan dari skripsi tersebut. Jika terdapat karya orang lain maka saya akan mencantumkan sumber yang jelas.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh dari karya tulis ini dan sanksi lain sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Metro.

Demikian pernyataan ini saya buat dalam keadaan sadar tanpa ada paksaan dari pihak manapun.

Metro, ... September 2021

Yang membuat pernyataan,



SEPTIA ARINA PUTRI

NPM. 17810083



UNIT PUBLIKASI ILMIAH
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH
METRO

SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN (*SIMILARITY CHECK*)

Nomor: 2645/II.3.AU/F/UPI-UK/2021

Unit Publikasi Ilmiah Universitas Muhammadiyah Metro dengan ini menerangkan bahwa:

NAMA : SEPTIA ARINA PUTRI
NPM : 17810083
JENIS DOKUMEN : SKRIPSI

JUDUL:

**ANALISIS PERLINDUNGAN HUKUM NASABAH
PT.PERMODALAN NASIONAL MADANI YANG MELAKUKAN
PEMINJAMAN MODAL DENGAN KONSEP TANGGUNG
RENTENG**

Telah dilakukan validasi berupa Uji Kesamaan (*Similarity Check*) dengan menggunakan aplikasi *Turnitin*. Dokumen yang telah diperiksa dinyatakan telah memenuhi syarat bebas uji kesamaan (*similarity check*) dengan persentase kesamaan $\leq 20\%$. Hasil pemeriksaan uji kesamaan terlampir.

Demikian kami sampaikan untuk digunakan sebagaimana mestinya.



Metro, 21 September 2021
Kepala Unit,

Swaditya Rizki, S.Si., M.Sc.
NIDN. 0224018703

at:

Hajar Dewantara No.116
Mulyo, Kec. Metro Timur Kota
P. Lampung, Indonesia

site: www.upi.ummetro.ac.id
il: upi@ummetro.ac.id

DAFTAR ISI

HALAMAN COVER	I
HALAMAN LOGO	I
HALAMAN JUDUL	I
ABSTRAK	II
RINGKASAN	III
HALAMAN PERSETUJUAN	IV
HALAMAN PENGESAHAN	V
MOTTO	VI
HALAMAN PERSEMBAHAN	VII
KATA PENGANTAR	IX
SURAT PERNYATAAN	X
SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN (SIMILIRATY CHECK)	XI
DAFTAR ISI	XII
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Permasalahan	3
C. Ruang Lingkup	3
D. Tujuan dan Kegunaan Penulisan.....	3
E. Kerangka Teoritis dan Konseptual	4
F. Sistematika Penulisan	5
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	7
A. Tinjauan Umum Tentang Perlindungan Hukum.....	7
B. Tinjauan Umum Tentang Nasabah	10
C. Tinjauan Umum Tentang Modal.....	12

D. Tinjauan Umum Tentang Perjanjian	14
E. Tinjauan Umum Tentang Perjanjian Pinjaman Modal	19
F. Tinjauan Umum Tentang Hutang Piutang.....	21
G. Tinjauan Umum Tentang Tanggung Renteng.....	22
H. Tinjauan Umum Tentang Asas Itikad Baik	25
BAB III METODE PENELITIAN	28
A. Pendekatan Penelitian	28
B. Sumber dan Jenis Data.....	28
C. Penentuan Narasumber	29
D. Prosedur Pengumpulan dan Pengelohan Data	30
E. Analisis Data.....	31
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	32
A. Gambaran Umum Tentang PT. Permodalan Nasional Madani.....	32
B. Karakteristik Responden	34
C. Pelaksanaan Tanggung Renteng Dalam Melakukan Peminjaman Modal Oleh Nasabah PT. Permodalan Nasional Madani	34
BAB V PENUTUP	49
A. Kesimpulan	49
B. Saran.....	49

DAFTAR PUSTAKA